

Editorial

50 años tras la búsqueda de la excelencia

Cincuenta años del Instituto de Investigaciones de la Facultad de Odontología de la Universidad del Zulia, IIFO, sintetizan el esfuerzo de un colectivo de investigadores cuyo quehacer devela rasgos, producto de cambios y transformaciones cuya explicación se encuentra en la dinámica de la estructura social en la que se desenvuelve y en las tendencias habidas en el ámbito de la producción científica en salud, particularmente en los países latinoamericanos.

*Sin pretender ser exhaustiva, **Ciencia Odontológica** centra su reconocimiento al IIFO sustentándolo en una reflexión analítica que dilucida hasta que punto, la indagación científica generada en su seno ha obedecido a una política institucional, que asume la investigación como la herramienta que posibilita el alcance de su excelencia, vista esta en función de su pertinencia científico-social.*

Dar respuesta a esta interrogante exige en primer lugar, considerar la influencia que ha tenido la investigación en salud en los países del llamado “tercer mundo”, especialmente en la definición de políticas y acciones concebidas para enfrentar el escenario epidemiológico que posee para poder mejorar el bienestar social de la población.

Al respecto, es interesante resaltar lo que algunos autores denominan “papel mediatizador” de la ciencia y tecnología, fenómeno que intenta mantenerlas en un terreno “neutro”, justificando en nombre de una racionalidad técnica y “apolítica” la gestión estatal. En este sentido, el científico encuentra dos vertientes en la cual inscribe su quehacer: ciencia mantenedora del status quo o ciencia al servicio del hombre para su transformación y progreso sostenible.

En este sentido, el IIFO en su quehacer, ha demostrado inscribirse en la segunda opción. Desde su creación, ha venido enriqueciendo su enfoque epistemológico y su praxis para desarrollar investigación científica comprometida y contextualizada en función de las necesidades del país. En sus inicios, de una investigación preponderantemente clínica, con raras excepciones poco original y con frecuencia orientada al estudio de casos y sus características, dominada por criterios biológicos para el estudio y análisis de la salud-enfermedad, hoy día, puede ser catalogada como una producción científica con un valor de uso y aplicabilidad tendente a intervenir y transformar este proceso, en su componente bucal, cuyos resultados refuerzan la teoría y método del análisis científico.

Así mismo, ha sido asumida como una actividad realizada, no sólo para legitimar el status del investigador sino como una actividad fundamental que justifica la razón de ser de una universidad al servicio de la sociedad. Finalmente, una investigación que en sus resultados, retroalimenta las funciones básicas de la universidad: docencia, servicio, extensión y difusión.

En estos cincuenta años de historia, el Instituto de Investigaciones de la Facultad de Odontología, ha demostrado no ser el “mirlo blanco”, calificativo con que algunos catalogaban el trabajo de hombres y mujeres que entendían que una universidad que no investiga “debe cerrar sus puertas”. Ir tras la utopía de una enseñanza odontológica que se nutra del conocimiento generado a través de la investigación científica no ha sido fácil, dado el énfasis en el componente docente del quehacer universitario, hecho que explica la asignación deficitaria de presupuesto para la producción de conocimientos.

Esta última situación se ha ido transformando y en la actualidad puede decirse con toda propiedad que la investigación en la Facultad de Odontología ha permeado el quehacer académico y el docente, tomando como espejo a los investigadores de planta, ha venido incursionando en el mundo científico, a través de sus proyectos y publicaciones, hasta el punto de lograr ser acreditados en el sistema nacional de promoción del investigador, mejor conocido como PPI.

En este devenir, no se puede obviar el otorgamiento del doctorado honoris causa a investigadores del IIFO por su contribución en el campo de la salud pública en Venezuela, liderando estudios epidemiológicos cuyos resultados son y han sido insumos importantes para la definición de un modelo asistencial para el país y para el diseño de modelos curriculares que estén en concordancia con las necesidades de la población.

*Al respecto, **Ciencia Odontológica**, publica en este número, los “comentarios al reporte nacional acerca del perfil epidemiológico bucal de las etnias venezolanas” suscrito por Jaime Breilh Md. MSc. PhD; Director del Área de Salud de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador; cuyo contenido da fe de los señalamientos arriba citados.*

Así mismo, es importante destacar como el Instituto, con visión prospectiva, ha venido consolidando su generación de relevo, enmarcando su quehacer en las líneas y programas de investigación que año a año revisa para ir ajustándolas a las necesidades del contexto y mostrar con indicadores o estándares internacionales, su calidad y pertinencia social.

***Ciencia Odontológica**, expresión más de este trabajo creador y sostenido del Instituto de Investigaciones de la Facultad de Odontología de la Universidad del Zulia, reconoce en este espacio de proyección internacional, la trascendencia de la investigación que se realiza en el alma mater y motiva a todos aquellos que forman parte de nuestra comunidad científica a continuar tras la utopía de la excelencia, buscando reafirmar con su quehacer, el compromiso que tenemos con aquellos que sufren, estén enfermos o necesiten del intercambio de saberes para mejorar y preservar su calidad de vida y salud.*

Dra. Alexis Morón B.
Editora Jefe